

LE CANADA ACCUEILLE LES Amériques

Le Sommet de Québec est l'aboutissement de deux années de réunions hémisphériques et autres activités tenues au Canada. Voici un tour d'horizon de ces activités et de leurs résultats.



Délégués à l'Assemblée générale de l'OEA, à Windsor (Ontario), le 5 juin 2001



M^{me} Aline Chrétien (au centre, en rouge), épouse du premier ministre Jean Chrétien, pose pour un portrait de famille avec les conjointes des chefs d'État et de gouvernement, à Ottawa, le 30 septembre 1999.

Assemblée générale de l'OEA

Du 4 au 6 juin 2000, les ministres des Affaires étrangères de tout l'hémisphère se sont réunis à Windsor (Ontario), à l'occasion de la 30^e Assemblée générale de l'OEA. Ils ont examiné 70 résolutions ainsi que toute une série de questions se rapportant à l'essor de la démocratie et à la sécurité humaine. La rencontre a contribué à préciser l'ordre du jour du Troisième Sommet des Amériques en vue des discussions auxquelles prendront part les dirigeants nationaux.

Windsor a accueilli le plus gros contingent de la société civile à jamais avoir participé à une Assemblée générale de l'OEA, y compris 13 ONG canadiennes et 40 ONG latino-américaines. La présence de ces organisations a mis en exergue le rôle que jouent les groupements non gouvernementaux dans la réalisation de nombreux objectifs de l'OEA.

Réunion des ministres du Commerce de la ZLEA

L'un des engagements majeurs du processus du Sommet des Amériques consiste à mener à terme, d'ici 2005, les négociations en vue de la Zone de libre-échange des Amériques. Le Canada a assuré la présidence de la première phase des négociations en 1998 et 1999, qui a abouti à la réunion des ministres du Commerce de la ZLEA, tenue à Toronto les 3 et 4 décembre 1999.

Le processus de la ZLEA prévoit la participation de parties non gouvernementales. Il s'agit du premier processus de négociation commerciale internationale doté d'un mécanisme officiel pour la participation des parties non gouvernementales.



Cinquième Forum des gens d'affaires des Amériques

Le Cinquième Forum des gens d'affaires des Amériques a eu lieu immédiatement avant la réunion des ministres du Commerce de la ZLEA, à Toronto, du 1^{er} au 3 novembre 1999. Plus de 800 chefs d'entreprise provenant des 34 pays prenant part au processus de la ZLEA y ont assisté.

Le Forum a permis aux participants d'établir des contacts et de faire des affaires, ainsi que d'exprimer leurs points de vue sur la façon de parvenir à un accord sur la Zone de libre-échange des Amériques.

Neuvième Conférence des épouses

La Conférence des épouses des chefs d'État et de gouvernement des Amériques a eu lieu pour la première fois en 1980. Depuis 1994, la Conférence a attiré des participants de tout l'hémisphère. Ottawa a été l'hôte de la Conférence de 1999, qui s'est tenue du 29 septembre au 1^{er} octobre, sous la présidence d'Aline Chrétien, épouse du premier ministre du Canada.

L'ordre du jour de la Conférence d'Ottawa comportait deux thèmes : investir dans les enfants et la santé des femmes. Faits nouveaux en 1999, il y a eu participation des agences de coopération internationale, ainsi qu'une foire des ONG où chaque pays avait détaché deux représentants. Chaque pays a fait part de son action en ce qui concerne la santé des femmes et les dossiers ayant trait aux enfants, et pouvait se familiariser avec les initiatives menées ailleurs.

Jeux panaméricains

Du 23 juillet au 8 août 1999, plus de 5 000 athlètes représentant 42 pays ont pris part aux XIII^e Jeux panaméricains, dont Winnipeg était l'hôte. Il s'agissait de la plus importante compétition sportive tenue en Amérique du Nord, surpassée uniquement par les Jeux olympiques d'été de 1984 et de 1996. ●—